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NOTAS PRODECON  

 

 
 
Prodecon logra que reactiven CSD para e.firma de contribuyente 

Una contribuyente logró que se reactivara su Certificado de Sello Digital (CSD) 

por medio del procedimiento de Queja en la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) al anular los motivos por los cuales se canceló para 

tramitar su e.firma. 

 Una Contribuyente interpuso Queja, ya que al acudir al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) le indicaron que no era posible renovar su e.firma porque su 

representante legal, socio, accionista o integrante se encontraba en alguno de los 

supuestos previstos en el artículo 17-H, fracción X, del Código Fiscal de la 

Federación, por lo que debía presentar una aclaración para subsanar las 

irregularidades detectadas, sin informarle a cuál de las personas se refería, ni el 

supuesto de dicho artículo que se actualizó. 

Como resultado de las investigaciones realizadas en el procedimiento de Queja, se 

conoció que el CSD de la quejosa había sido cancelado porque no fue localizada 

en su domicilio fiscal al intentar notificarle una orden de visita de verificación de 

datos manifestados en el Registro Federal de Contribuyentes (RFC). 

Con esa información la contribuyente presentó un escrito ante la autoridad 

señalando que cambió su domicilio; asimismo, solicitó una verificación, en la cual 

se constató que estaba como localizada y que constituía la administración principal 

de su negocio. 

Con este argumento la Prodecon requirió a la autoridad que desbloqueara su CSD 

para que pudiera renovar su e.firma y en respuesta la autoridad del SAT informó 

haber levantado dicha restricción, por lo que la contribuyente puede continuar con 

su trámite. 

 

 
 
 
 
 

https://impuestum.mx/noticias/1808/Prodecon+logra+que+reactiven+CSD+para+e.firma+de+contribuyente
https://leyes-mx.com/codigo_fiscal_de_la_federacion/17-H.htm
https://leyes-mx.com/codigo_fiscal_de_la_federacion/17-H.htm
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PRODECON; Suspende temporalmente las actividades presenciales (no así sus 

servicios) que la Procuraduría realiza en sus oficinas centrales y delegaciones, que 

abarca del 6 de abril de 2020 y hasta la fecha en que el Consejo de Salubridad 

General determine que ha cesado la contingencia.  

 

http://www.chamlaty.com/2020/04/16/prodecon-se-suspenden-temporalmente-las-actividades-presenciales-no-asi-sus-servicios-que-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-realiza-en-sus-oficinas-centrales-y-delegaciones/?utm_source=ReviveOldPost&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost
http://www.chamlaty.com/2020/04/16/prodecon-se-suspenden-temporalmente-las-actividades-presenciales-no-asi-sus-servicios-que-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-realiza-en-sus-oficinas-centrales-y-delegaciones/?utm_source=ReviveOldPost&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost
http://www.chamlaty.com/2020/04/16/prodecon-se-suspenden-temporalmente-las-actividades-presenciales-no-asi-sus-servicios-que-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-realiza-en-sus-oficinas-centrales-y-delegaciones/?utm_source=ReviveOldPost&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost
http://www.chamlaty.com/2020/04/16/prodecon-se-suspenden-temporalmente-las-actividades-presenciales-no-asi-sus-servicios-que-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-realiza-en-sus-oficinas-centrales-y-delegaciones/?utm_source=ReviveOldPost&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost
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NOTAS FISCALES  

 
Crece costo para pagar impuestos en México 

En medio de una mayor fiscalización en el país, el costo de cumplimiento 

tributario para los contribuyentes aumentó hasta 46 por ciento en el último año.  

En las personas físicas, el costo promedio de pagar impuestos ante el fisco fue de 

14 mil 301 de marzo de 2019 a igual mes de este año, 14.22 por ciento más que un 

año atrás, según cifras del Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

correspondientes al primer trimestre. 

Este monto considera gastos de transporte, viáticos, papelería, copias, internet, 

honorarios del contador y costo del tiempo del contribuyente, de acuerdo con el 

informe de finanzas y deuda pública. 

 

Destaca AMLO aumento de 4.9% en recaudación fiscal, pese a pandemia  

Durante los primeros 5 meses del año se registró un aumento en la recaudación 

fiscal de un 4.9 por ciento debido a la confianza que los contribuyentes tienen a este 

gobierno de la 4T. 

Así lo dijo el Presidente Andrés Manuel López Obrador, al informar que de enero al 

15 de mayo de 2020 se registró ese un incremento en la recaudación en términos 

reales, pese a la pandemia por Covid-19. 

 

Rechaza AMLO propuesta para que Inegi mida la riqueza 

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó la propuesta del dirigente 

nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, para que el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi) revise el patrimonio inmobiliario y financiero de los 

mexicanos, y tenga acceso a su información fiscal mediante el Servicio de 

Administración Tributaria. 

“No creo que sea correcto, se debe mantener en privado lo que significan 

patrimonios de empresarios y de todos los mexicanos”, expresó el mandatario. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/coronavirus-covid-19/mexico/impuestos-contribuyentes-fiscalizacion-reporte-shcp-sat/
https://www.contrareplica.mx/nota-Destaca-AMLO-aumento-de-49-en-recaudacion-fiscal-pese-a-pandemia-20202054
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Rechaza-AMLO-propuesta-para-que-Inegi-mida-la-riqueza-20200520-0004.html
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Líder de Morena: busco que los ricos paguen más impuestos, no entrar a sus casas 

Alfonso Ramírez Cuellar, líder de Morena, aclaró que su iniciativa no busca que los 

encuestadores del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) entren a las 

casas y revisen quién tienen más bienes, más riqueza. 

Su propuesta, explicó, es más ambiciosa: quiere que los más ricos de México, 

quienes, dijo, concentran 40% de los recursos, aporten más al Estado de Bienestar 

que busca alcanzar la Cuarta Transformación. 

“Es hora que las grandes fortunas contribuyan más”, sostuvo luego de la polémica 

que causó su planteamiento en las últimas horas y sobre el que incluso el presidente 

Andrés Manuel López Obrador se dijo en contra. 

 

 
AMLO no se opuso a la propuesta para medir riqueza: Ramirez Cuellar 

El dirigente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, sostuvo que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador no se opuso a la propuesta que hizo el fin de semana 

en la que, entre otros puntos, plantea dotar al Inegi de facultades para medir la 

riqueza, sino que “él contestó una pregunta sobre si está de acuerdo en dar a 

conocer el patrimonio de las personas, yo no estoy proponiendo eso”.  

Al defender este martes los cinco cambios a la Constitución que propuso en un 

documento el pasado domingo, anunció en conferencia de prensa virtual que 

posteriormente pedirá licencia a su cargo como dirigente interino del partido para 

regresar por un día a la Cámara de Diputados y presentar dicha iniciativa, ya que 

“no es producto de una improvisación” y adujo: “yo no estoy aquí de florero ni para 

andar en los pleitos internos”, luego de cuestionar la polémica que desató el 

documento en las mismas bancadas de este partido.  

 
 
 
 
 

https://politica.expansion.mx/congreso/2020/05/19/lider-de-morena-busco-que-los-ricos-paguen-mas-impuestos-no-entrar-a-sus-casas
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/19/amlo-no-se-opuso-a-propuesta-sobre-inegi-ramirez-cuellar-3195.html
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Ramírez Cuéllar sin apoyo para su propuesta de reforma al Inegi 

Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente de Morena, se quedó solo tras presentar la 

propuesta que pretende, entre otras cosas, reformar al Inegi. El presidente Andrés 

Manuel López Obrador no la respalda, tampoco el líder del partido en el 

Senado, Ricardo Monreal, y en San Lázaro varios se dijeron en contra. En ese 

escenario se ve difícil que las otras fuerzas políticas respondan a su llamado de 

dialogar el Estado de Bienestar ya que también los otros partidos rechazaron su 

propuesta. 

 

 

Inegi no entraría a casas a medir riqueza, usaría bases de datos ya existentes: 

Ramírez Cuéllar 

El presidente de Morena publicó un documento con cinco propuestas de reforma a 

la constitución. La atribución de nuevas facultades al Inegi causó gran revuelo, por 

lo que convocó a una conferencia de prensa para aclararla. 

El día de hoy, el presidente de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, realizó una 

videoconferencia de prensa vía Zoom, en que se discutieron las polémicas 

propuestas que el también diputado en licencia hizo el domingo a través de un 

documento. 

La segunda de estas propuestas es que el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) tenga la facultad constitucional de “medir la concentración de la 

riqueza en nuestro país”. Para ello, dice el documento firmado por el presidente de 

Morena, el Inegi “debe entrar, sin ningún impedimento legal, a revisar el patrimonio 

inmobiliario y financiero de todas las personas”. 

 

 

 

 

 

https://politico.mx/politileaks/politileaks-estados/directivos-pedir%C3%A1n-interceder-vs-dichos-de-barbosa-al-negar-reapertura/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/inegi-no-entraria-a-casas-a-medir-riqueza-usaria-bases-de-datos-ya-existentes-ramirez-cuellar/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/inegi-no-entraria-a-casas-a-medir-riqueza-usaria-bases-de-datos-ya-existentes-ramirez-cuellar/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/10/no-hay-financiamiento-para-proyectos-prioritarios-en-presupuesto-de-egresos-ramirez-cuellar/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/morena-propone-crear-un-consejo-fiscal-para-medir-calidad-del-gasto-publico/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/morena-propone-crear-un-consejo-fiscal-para-medir-calidad-del-gasto-publico/


 

 

28 
 

 

Mercado Libre avisa a sus vendedores cómo hará la retención de IVA e ISR 

La compañía de comercio electrónico Mercado Libre comunicó a sus vendedores la 

forma en la que comenzará a retener el Impuesto al Valor Agregado y el Impuesto 

sobre la Renta a sus ventas a partir del 1 de junio. 

Igual que lo hizo Netflix hace unas semanas y según la información del Centro de 

Vendedores de la empresa, “a partir del 1 de junio de 2020, debido a un nuevo 

decreto nacional, se aplicarán retenciones de Impuesto Sobre la Renta (ISR) y de 

Impuesto al Valor Agregado (IVA) en tus ventas de Mercado Libre”. 

Mercado Libre está obligada a realizar esta retención por las modificaciones a las 

leyes del IVA y del ISR contenidas en la Ley de Ingresos para 2020. 

 

 
Empresarios turísticos ven negro panorama y piden apoyo a Conago 

El fisco dejará de recaudar 101 mil 500 millones de pesos debido a que el consumo 

turístico este año se reducirá en 1.6 billones de pesos a causa de la contingencia 

sanitaria por Covid-19, de lo cual 85%, alrededor de 1.36 billones de pesos, 

representa lo que han dejado de gastar los paseantes nacionales y el 15% restante, 

unos 235,200 millones, corresponde a la derrama de los turistas internacionales. 

En un diagnóstico de afectaciones presentado el martes en conferencia virtual ante 

18 mandatarios estatales de la Conago, el presidente del Consejo Nacional de 

Empresarios Turísticos (CNET), Braulio Azcuaga Losada estimó que el PIB turístico 

tendrá una caída superior al de otros sectores de la economía y que pasará de 

representar 8.7% del PIB nacional en 2018 a 4.9% este año, y que la pérdida de 

empleos será cercana a un millón de personas. 

Entre marzo y mayo se estiman pérdidas por 500 mil millones de pesos en turismo 

y para todo el año las pérdidas podrían llegar a 1.5 billones de pesos, indicó Arzuaga 

y agregó que, según las proyecciones de los empresarios turísticos, los dos 

segmentos de su mercado que iniciarán la recuperación con más fuerza este año 

son los viajeros nacionales de placer y negocios. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/tecnologia/Mercado-Libre-avisa-a-sus-vendedores-como-hara-la-retencion-de-IVA-e-ISR-20200520-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Netflix-sube-sus-precios-para-recaudar-IVA-de-usuarios-20200507-0084.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Regulacion-fiscal-a-la-economia-digital-preocupa-a-la-industria-20191028-0094.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Regulacion-fiscal-a-la-economia-digital-preocupa-a-la-industria-20191028-0094.html
https://aristeguinoticias.com/1905/lomasdestacado/empresarios-turisticos-ven-negro-panorama-y-piden-apoyo-a-conago/
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Los usuarios reprobaron la app SAT ID; ahora anuncia mejoras 

Aún es muy pronto para saber si las mejoras funcionaron, de todos modos la 

burocracia del trámite sigue siendo la misma. 

El pasado 15 de abril, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) puso a 

disposición de los contribuyentes el aplicativo SAT ID tanto en la página oficial de la 

institución como en la Play Store de los teléfonos y tablets Android. La aplicación 

sirve para que los contribuyentes puedan generar o actualizar su contraseña y hacer 

su declaración anual sin salir de sus hogares. 

La razón de esto es, desde luego, las medidas que la pandemia de COVID-19 ha 

obligado a implementar en los espacios públicos del país. El app permite que, al 

menos en lo que a cuestiones fiscales se refiere, los contribuyentes sigan con las 

medidas de seguridad Dispuestas por la Secretaria de Salud (Ssa). 

 

El impuesto del coronavirus: 3 ideas para que los ricos aporten más dinero a las 

arcas públicas 

La crisis económica provocada por la pandemia le ha dado un nuevo impulso al 

debate sobre cómo las personas más ricas pueden ayudar a pagar el gigantesco 

costo fiscal de las medidas de emergencia tomadas por los gobiernos. 

En países como Italia, España, Argentina, o Brasil, han surgido propuestas para 

recaudar fondos adicionales que permitan mitigar las profundas huellas económicas 

que dejará la crisis global. 

Mientras algunos parlamentarios hablan de crear una especie de impuesto 

solidario -que se aplicaría una sola vez-, otros insisten en que se requieren cambios 

permanentes en el sistema impositivo para aumentar la recaudación disminuyendo 

la desigualdad. 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/los-usuarios-reprobaron-la-app-sat-id-ahora-anuncia-mejoras/
https://satid.sat.gob.mx/
https://satid.sat.gob.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-impuesto-del-coronavirus-3-ideas-para-que-los-ricos-aporten-mas-dinero-las-arcas-publicas
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-impuesto-del-coronavirus-3-ideas-para-que-los-ricos-aporten-mas-dinero-las-arcas-publicas
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NOTAS COVID-19  

 
 

 

México suma 5,666 defunciones por coronavirus y 54,346 casos confirmados 

La cifra de defunciones por Covid-19 en México ascendió a 5,666, luego de 

registrarse 334 muertes en las últimas 24 horas, reportaron las autoridades de Salud 

este martes 19 de mayo. 

El director general de Epidemiología, José Luis Alomía Zegarra, dijo que se están 

analizando 733 decesos más que son considerados como sospechosos. 

En el reporte técnico diario sobre el avance de la epidemia de la enfermedad 

provocada por el coronavirus SARS-CoV-2, el funcionario reportó que se han 

confirmado 54,346 casos confirmados, tras detectar 2,713 contagios nuevos en 

relación a los registrados ayer. 

 

 

Suman 5,666 muertes por Covid-19 y 54,346 contagios 

La Secretaría de Salud (Ssa) registró 334 muertes nuevas por Covid-19 en México, 

con lo que suman 5 mil 666, y una acumulación de 54 mil 346 casos, 2 mil 713 más 

que ayer. 

En conferencia de prensa, José Luis Alomía, director general de Epidemiología, 

indicó que hay 101 mil 979 casos negativos y 185 mil 775 personas estudiadas en 

total. Refirió que la Ciudad de México, el Estado de México y Baja California son las 

tres entidades que han rebasado la máxima escala que es de tres mil casos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-suma-5666-defunciones-por-coronavirus-y-54346-casos-confirmados-20200519-0112.html
https://www.eleconomista.com.mx/tags/coronavirus-16038
https://www.reforma.com/suman-5-666-muertes-por-covid-19-y-54-346-contagios/ar1946478?v=6
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En el Valle de México están saturados 55 hospitales 

En la Zona Metropolitana del Valle de México, 55 hospitales que atienden a 

pacientes que padecen COVID-19 están saturados, ya que no cuentan con 

disposición de camas de hospitalización general y de terapia intensiva. 

De acuerdo con la página de disponibilidad hospitalaria de camas generales del 

Gobierno de la Ciudad de México, los hospitales COVID-19, localizados en los 

municipios de Chalco, Chimalhuacán, Nezahualcóyotl y Texcoco, así como la 

alcaldía de Iztapalapa, marcaron en rojo, al no tener disponibilidad de camas. 

 

Para regresar a clases, las niñas y niños necesitarán un 'papelito' escrito por sus 

padres 

Desde principios de abril, las aulas en ciudades como Pekín o Shanghái fueron 

sanitizadas, altas paredes de acrílico fueron levantadas entre los pupitres, y las 

fotografías del regreso a clases mostraron largas filas de alumnos de último año 

ataviados con cubrebocas, caretas y hasta sombreros para recordar cuatro meses 

de confinamiento. 

A casi dos meses de conocer la experiencia internacional, y ver cómo en el país 

donde comenzó la propagación del virus SARS-CoV-2 modificó su rutina diaria, el 

gobierno mexicano prepara ya los protocolos para el regreso a clases, que incluyen 

“un papelito” escrito por la madre, padre o tutor para certificar que, en efecto, el niño 

no cuenta con COVID-19. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-el-valle-de-mexico-estan-saturados-55-hospitales
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/para-regresar-a-clases-las-ninas-y-ninos-necesitaran-un-papelito-escrito-por-sus-padres
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/para-regresar-a-clases-las-ninas-y-ninos-necesitaran-un-papelito-escrito-por-sus-padres
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Cofepris avala 3 pruebas serológicas para Covid-19 

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) aprobó 

las tres primeras pruebas serológicas para detectar una respuesta inmunológica al 

COVID-19 en las personas. 

Las pruebas serológicas son aquellas que en vez de detectar propiamente al virus, 

como las pruebas PCR utilizadas para confirmar un caso positivo al SARS-Co-2, 

detecta la respuesta inmunológica al patógeno mediante la identificación de los 

anticuerpos IgM (inmunoglobulina M) e IgG (inmunoglobulina G). 

 

Yucatán revela que plataforma del Gobierno Federal impide reportar todos los casos 

locales de COVID-19 

La Secretaría de Salud de Yucatán dio a conocer este martes que realizó 

aleatoriamente 119 pruebas para detectar casos de coronavirus en los mercados 

de San Benito y Lucas de Gálvez, ubicados en Mérida, que arrojaron 47 casos 

positivos por COVID-19. 

De estos 47, aseguró la dependencia estatal, solo cinco se pudieron incluir dentro 

de la plataforma federal que congrega todos los casos confirmados a nivel nacional, 

debido a que, según dicha secretaría, los otros casos no cumplen con los requisitos 

dictados por el Gobierno Federal. 

 

Faltan 13 días, advierte Salud ante relajamiento y pico de contagios 

“No podemos relajar la disciplina, sí hemos avanzado, sí hemos evitado que nos 

desborde la epidemia (…) ha sido por el apoyo de la gente”, declaró el Presidente 

Andrés Manuel López Obrador durante su conferencia matutina de ayer. 

El titular del Ejecutivo federal insistió en que lo logrado hasta ahora “se debe al 

apoyo de los ciudadanos”, pues si no se hubiera aplanado la curva “no íbamos a 

poder tener las camas y los especialistas, y lo más importante salvar vidas, porque 

nos duelen mucho los fallecidos, pero también se han salvado muchas vidas”. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/cofepris-avala-3-pruebas-serologicas-para-covid-19/1383050
La%20Secretaría%20de%20Salud%20de%20Yucatán%20dio%20a%20conocer%20este%20martes%20que%20realizó%20aleatoriamente%20119%20pruebas%20para%20detectar%20casos%20de%20coronavirus%20en%20los%20mercados%20de%20San%20Benito%20y%20Lucas%20de%20Gálvez,%20ubicados%20en%20Mérida,%20que%20arrojaron%2047%20casos%20positivos%20por%20COVID-19.
La%20Secretaría%20de%20Salud%20de%20Yucatán%20dio%20a%20conocer%20este%20martes%20que%20realizó%20aleatoriamente%20119%20pruebas%20para%20detectar%20casos%20de%20coronavirus%20en%20los%20mercados%20de%20San%20Benito%20y%20Lucas%20de%20Gálvez,%20ubicados%20en%20Mérida,%20que%20arrojaron%2047%20casos%20positivos%20por%20COVID-19.
https://www.razon.com.mx/mexico/faltan-13-dias-advierte-salud-ante-relajamiento-y-pico-de-contagios/
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Gobierno podrá usar agua de concesionarios por emergencia sanitaria 

El gobierno podrá disponer del agua que está actualmente en manos de 

concesionarios como las grandes cerveceras, refresqueras, las industrias de 

alimentos, minería, eléctrica y petrolera, así como su infraestructura, para garantizar 

el abasto doméstico y urbano del líquido en medio de la pandemia del coronavirus 

Covid-19. 

Un proyecto de acuerdo publicado en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 

(Conamer) establece que como medida extraordinaria las autoridades estatales y 

municipales podrán usar el agua concesionada para abastecer de manera 

provisional a terceros. 

 
Catorce estados aumentan movilidad; Salud alerta incremento de contagios 

El titular de la Dirección General de Promoción de la Salud, Ricardo Cortés Alcalá, 

informó que 14 estados del país reportaron un incremento en la movilidad en los 

últimos 15 días. 

En conferencia de prensa, el funcionario federal apuntó que en el caso de 

Aguascalientes, dicha entidad aumentó su movilidad de una semana a otra en un 

casi 12 por ciento, lo que advirtió, implicaría que en los siguientes días podría 

presentarse un incremento en los contagios de coronavirus. 

 

IMSS llama a cuidar salud mental frente a emergencia sanitaria 

Frente a la emergencia sanitaria por Covid-19 y las medidas de confinamiento en 

casa, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) llamó a la población a tomar 

acciones para cuidar su salud mental y buscar posterior ayuda por una mala 

estabilidad psicológica. 

El médico adscrito a la Unidad Médica de Alta Especialidad (UMAE) Hospital 

Psiquiátrico “Dr. Héctor Tovar Acosta”, Alejandro Córdova Castañeda, expresó 

que el impacto de la pandemia en la salud mental debe ser atendido a fin de que no 

se presenten factores de riesgo. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/gobierno-podra-usar-agua-empresas-concesionarios-emergencia-sanitaria-coronavirus-covid-19-abasto-domestico-5253308.html
https://aristeguinoticias.com/1905/mexico/catorce-estados-aumentan-movilidad-salud-alerta-incremento-de-contagios-video/
https://aristeguinoticias.com/1905/mexico/imss-llama-a-cuidar-salud-mental-frente-a-emergencia-sanitaria/
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Juzgado niega suspender conferencias de López-Gatell 

El juzgado Séptimo de Distrito en materia Administrativa del primer circuito negó 

cancelar las conferencias encabezadas por Hugo López-Gatell, las cuales tienen 

una regularidad cotidiana respecto al avance del coronavirus en el país. 

La jueza Laura Gutiérrez de Velasco, admitió un amparo promovido por Óscar David 

Hernández, el cual argumentó que los datos proporcionados durante la conferencia 

“no son correctos o actualizados”. 

Argumentó que otorgar la medida cautelar produciría la afectación del interés social 

y disposiciones de orden público, pues se impediría mantener informada a la 

población de la situación que impera en el país. 

 

"Incompetencia" de China ante Covid-19 provocó una "matanza mundial", dice 

Trump 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, reiteró sus ataques contra la 

gestión de China de la crisis del coronavirus y dijo que la "incompetencia" del país 

asiático fue lo que provocó una "matanza mundial".  

Trump se refirió en un tuit al informe de "un demente" en China en el que 

supuestamente se culpa a otros actores por el avance del virus y exigió que se le 

explique a este "tonto" que fue la "incompetencia de China y no otra cosa lo que 

provocó esta matanza mundial". 

 

Impone España cubrebocas obligatorio desde los 6 años 

Portar mascarilla será obligatorio desde el jueves en España para cualquier persona 

a partir de los 6 años en la calle o lugares públicos como las tiendas, cuando no sea 

posible mantener la distancia de seguridad, según un decreto publicado el 

miércoles. 

"El uso de mascarilla será obligatorio en la vía pública, en espacios al aire libre y en 

cualquier espacio cerrado de uso público (...), siempre que no sea posible mantener 

una distancia de seguridad interpersonal de al menos dos metros", indicó el texto 

en el Boletín Oficial del Estado. 

https://www.contrareplica.mx/nota-Juzgado-niega-suspender-conferencias-de-Lopez-Gatell202020513
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/incompetencia-de-china-ante-covid-19-provoco-una-matanza-mundial-dice-trump
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/incompetencia-de-china-ante-covid-19-provoco-una-matanza-mundial-dice-trump
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/20/impone-espana-cubrebocas-obligatorio-desde-los-6-anos-6452.html
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Supera Brasil el millar de muertes por coronavirus en un solo día 

Al menos mil 179 personas murieron por coronavirus en Brasil en las últimas 24 

horas, el número de contagios avanza en Chile y las restricciones se mantienen o 

aumentan en otros puntos de América Latina, donde la pandemia no cede. 

El nuevo coronavirus ya mató a 320 mil personas en todo el mundo y ha afectado a 

casi cinco millones de personas. Además, ha paralizado la vida de más de la mitad 

de la humanidad, ha hundido las economías y ha provocado un miedo a la vida en 

sociedad que tardará en desaparecer. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/20/supera-brasil-el-millar-de-muertes-por-coronavirus-en-un-solo-dia-2926.html
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NOTAS PENSIONES 
 

 
Retiran más de 5 mil millones de Afores por desempleo en pandemia 

A consecuencia de la emergencia sanitaria por Covid-19, trabajadores recurrieron 

a su Afore para obtener un apoyo por desempleo y hasta ahora se han entregado 5 

mil millones de pesos que forman parte de sus cuentas individuales de ahorro para 

el retiro, reportó Bernardo González, presidente de la Asociación Mexicana de 

Afores (Amafore). 

Sólo en abril, 267 mil 610 trabajadores solicitaron retiros de sus cuentas individuales 

de ahorro para el retiro, lo que se tradujo en una salida de mil 591 millones de pesos, 

detalló la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

 

 

Trabajadores podrían retirar de sus afores con menos requisitos 

Bernardo González, presidente de la Asociación Mexicana de Administradora de 

Fondos de Ahorro para el Retiro (Amafore), aseguró que la dependencia busca que 

se flexibilicen los requisitos para que los trabajadores puedan acceder a 

sus retiros parciales de las afores. 

Indicó que la propuesta de la institución es eliminar la necesidad de que 

los empleados tengan cierto tiempo de no tener un puesto laboral y además perder 

las semanas de cotización correspondientes al dinero que se les otorgue. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://aristeguinoticias.com/1905/lomasdestacado/retiran-mas-de-5-mil-millones-de-afores-por-desempleo-en-pandemia/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/trabajadores-podrian-retirar-afores-menos-requisitos-ahorro-menos-tramites/
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 
Alfaro pide al Congreso de Jalisco aprobar deuda por seis mil 200 mdp 

En su calidad de gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro envió firmada la noche del 

martes la solicitud al congreso del estado para que los legisladores aprueben 

adquirir deuda pública a largo plazo por seis mil 200 millones de pesos, en un 

documento de 28 páginas que entregó el secretario general de Gobierno, Enrique 

Ibarra Pedroza. 

“Iniciativa de decreto que autoriza al titular del Poder Ejecutivo del Estado, la 

ejecución de un plan de inversión pública productiva integral para la reactivación 

económica y fomento del empleo en el estado, durante los ejercicios fiscales 2020 

y 2021 hasta por la cantidad de seis mil 200 millones de pesos, misma que formula 

el gobernador constitucional Enrique Alfaro Ramírez”, dice el documento recibido a 

las 20:25 horas y foliado 267/2020 por la Dirección de Estudios Legislativos y 

Acuerdos Gubernamentales. 

 
 

 

Preocupa a ediles retrasos en presupuesto para obra 

Alcaldes del Valle de Tulancingo expresaron su preocupación ante otra demora en 

la liberación de recursos para la ejecución de obra pública en sus respectivos 

municipios, pues al igual que el año pasado confirmaron que también ha habido 

retrasos en los procesos administrativos a cargo de la federación. 

Desde el 20 de abril, se esperaban las contraseñas para subir las propuestas de las 

demarcaciones, no obstante, apenas la semana pasada fue efectuado ese trámite, 

por lo que ya existe casi un mes de atraso, externó la edila de Santiago Tulantepec, 

Paola Domínguez Olmedo. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/estados/2020/05/20/alfaro-pide-al-congreso-de-jalisco-aprobar-deuda-por-seis-mil-200-mdp-6266.html
https://www.elindependientedehidalgo.com.mx/preocupa-a-ediles-retrasos-en-presupuesto-para-obra/
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Deuda pública superaría 53% del PIB para fines de 2020 

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) estimó que la deuda 

pública superaría el 53 por ciento como proporción del PIB al cierre del 2020, un 

nivel que quedaría por arriba del 52.1 por ciento estimado por la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP) en los Pre-Criterios. 

En el estudio “Efectos del COVID-19 en la deuda pública”, la institución estimó 

que el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público 

(SHRFSP), la medida más amplia de la deuda, se incrementaría, en un primer 

escenario, en 15 por ciento real respecto al cierre de 2019 solo por la caída de los 

ingresos presupuestarios y el efecto de la depreciación del peso. 

 
 

Recortan PIB de México a -8.5% 

Economistas de Goldman Sachs rebajaron el panorama económico de América 

Latina por la pandemia del coronavirus y ahora esperan que el producto interno 

bruto de Brasil se contraiga a 7.4 por ciento este año y el de México a menos 8.5 

por ciento. 

Esto se compara con previsiones anteriores que auguraban contracciones de 3.4 y 

5.6 por ciento, respectivamente, y se traducirá en un desplome de 7.6 por ciento en 

las siete principales economías latinoamericanas. El brote de Covid-19 y las 

posteriores políticas de distanciamiento social han llegado tarde a la región, lo que 

junto a un alto grado de incertidumbre sobre las respuestas políticas y su efectividad 

provocarán que el daño económico sea severo, según los economistas de GS. 

 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/deuda-publica-superaria-53-del-pib-para-fines-de-2020
https://www.contrareplica.mx/nota-Recortan-PIB-de-Mexico-a-85202020529
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México perdería grado de inversión a más tardar en 2022 

Las posibilidades de que México pierda su grado de inversión siguen aumentando, 

lo cual podría suceder a más tardar en 2022, reveló una encuesta realizada 

por Bank of America Securities (BofA). 

El 75 por ciento de los gestores de fondos encuestados por BofA consideró que eso 

ocurrirá entre este año y 2023, cifra mayor al 70 por ciento del mes previo. 

La mayor probabilidad de que esto suceda es en 2021, con 41 por ciento de 

respuestas, por arriba del 37 por ciento de las menciones reportadas en la encuesta 

de abril, mientras que el 60 por ciento consideró que la pérdida ocurriría hacia 

finales del próximo año. 

 

 
Cayeron demanda de crédito y uso de tarjetas por el Covid-19: ABM 

Debido a la pandemia de Covid-19 la demanda de crédito en el país ha disminuido 

y el uso de tarjetas de crédito y débito ha caído 46 por ciento en ambos casos, lo 

cual demuestra que el consumo está prácticamente detenido, afirma Luis Niño de 

Rivera, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM). 

El representante de la banca mexicana estima que los índices de morosidad podrían 

incrementarse, pero es labor de las instituciones, dice, mantener los niveles de 

capitalización y liquidez, tal como estaban antes del brote del nuevo coronavirus. 

En entrevista, Niño de Rivera considera que para la recuperación económica se 

necesitarán recursos equivalentes a 10 por ciento del producto interno bruto (PIB) y 

brindar una mayor cantidad de apoyos a los mexicanos que han quedado sin fuentes 

de ingresos, así como a las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), que 

son las más afectadas. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sube-a-75-el-numero-de-encuestados-por-bofa-que-estiman-que-mexico-perdera-grado-de-inversion-en-2021
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/20/cayeron-demanda-de-credito-y-uso-de-tarjetas-por-el-covid-19-abm-7648.html
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Bolsas pierden por dudas sobre vacuna 

El principal indicador de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) retrocedió 3.37 por 

ciento, a 35 mil 862.04 unidades, su caída más profunda desde el 27 de marzo, 

arrastrado por una percepción de riesgo ante las noticias internacionales por la 

expectativa de la creación de una vacuna contra el Covid-19, y por las acciones de 

América Móvil, que perdieron 5.4 por ciento. 

La perspectiva que genera la posible cura del coronavirus también contagió a los 

mercados bursátiles de Europa y Estados Unidos. 

 

Ahorro financiero incrementó 4% en 2019: CNBV 

En 2019 el ahorro financiero total en el país --por medio de bancos, Administradoras 

de Fondos para el Retiro o instituciones no bancarias-- tuvo un crecimiento real de 

cuatro por ciento y llegó a 94 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), reveló la 

Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 

De acuerdo con el organismo regulador, el saldo acumulado fue de 23.2 billones de 

pesos y se conformó por captación de intermediarios, tenencia de valores de renta 

fija y certificados bursátiles fiduciarios (CBF), y ahorro externo. 

 

Crisis del Covid-19 dejará deuda histórica: CIEP 

La crisis económica que está generando la pandemia del Covid-19 dejará una deuda 

histórica en el país, pues el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del 

Sector Público (SHRFSP) -la medida más amplia de la deuda- se incrementará en 

15%, en términos reales y respecto de lo que se observó en el 2019. 

De acuerdo con un estudio del Centro de Investigación Económica Presupuestaria 

(CIEP), si se considera la caída de los ingresos presupuestarios y el efecto de la 

depreciación del peso, así como un mayor costo en las transacciones de la deuda, 

dicho saldo pasaría de 44.9% del Producto Interno Bruto (PIB) a 51.6%, es decir, 

se elevaría en 6.7 puntos porcentuales en un año. 

 

file:///C:/Users/ADMINhttps:/www.razon.com.mx/negocios/bolsas-pierden-por-dudas-sobre-vacuna/Documents/accesos%20directos%20no%20borrar
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/19/ahorro-financiero-incremento-4-en-2019-cnbv-6335.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Crisis-del-Covid-19-dejara-deuda-historica-CIEP-20200520-0006.html
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Ya son seis las empresas que obtienen amparo contra medidas del Cenace que 

frenan energías renovables 

Al cierre de esta edición, seis compañías privadas habían conseguido una 

suspensión provisional a las medidas decretadas el 29 de abril pasado por el Centro 

Nacional de Control de Energía (Cenace) que frenan la entrada de nuevas centrales 

eólicas y solares al sistema eléctrico nacional. 

El juez Rodrigo de la Peza López Figueroa, del juzgado primero de distrito en 

materia de Competencia Económica y Telecomunicaciones, concedió los recursos 

precautorios a la compañía española Mexsolar XI, que construye un parque solar 

en Veracruz; y a Dolores Wind, un proyecto eólico en Nuevo León propiedad de una 

sociedad de la que es parte la multinacional italiana Enel. 

 

 

Desigualdad de ingresos en el país duplica la de la OCDE 

La desigualdad en el ingreso en México es más del doble de la que, en promedio, 

registra el conjunto de naciones que forman parte de la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 

Una décima parte de las familias del país que está en la punta de la pirámide 

concentra 36.4 de cada 100 pesos de ingreso que se genera anualmente en el país, 

de acuerdo con la OCDE. 

En el lado opuesto, la décima parte de las familias que está en la base de la pirámide 

percibe 1.8 de cada 100 pesos, establecen datos del organismo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ya-son-seis-las-empresas-que-obtienen-amparo-contra-medidas-del-cenace-que-frenan-energias-renovables
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ya-son-seis-las-empresas-que-obtienen-amparo-contra-medidas-del-cenace-que-frenan-energias-renovables
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/20/desigualdad-de-ingresos-en-el-pais-duplica-la-de-la-ocde-7402.html
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El sur contrasta en indicadores laborales 

Al cierre del primer trimestre del 2020, Chiapas fue la entidad que presentó la 

disminución anual más pronunciada del país en informalidad laboral, mientras 

Veracruz registró el mayor crecimiento en subocupación. 

De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo que elabora 

el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en el periodo enero-marzo 

del presente año, antes de iniciar la emergencia sanitaria por el Covid-19, 23 

estados lograron reducir su tasa de informalidad laboral 1 (TIL1), en comparación 

anual, explicando por qué México llegó a mínimos históricos (56.08% de la 

población ocupada). 

 

Durango, con el mayor crecimiento en llegada de nuevos capitales 

Durango fue la entidad que registró el mayor crecimiento anual de nuevos capitales 

extranjeros durante el primer trimestre del año, colocándose en tercer lugar nacional 

de captación, compartiendo el podio con motores económicos: Ciudad de México y 

Nuevo León. 

Este dinamismo le servirá a Durango para amortiguar la crisis económica derivada 

del Covid-19, ya que a pesar de que la emergencia sanitaria obligó a cerrar la 

mayoría de sectores productivos y de que tardará en recuperarse la confianza y las 

finanzas de los inversionistas, tanto por la debilidad nacional como por el contexto 

de zozobra internacional, los nuevos capitales del exterior crearán, de forma 

paulatina y como dicten las autoridades federales y estatales las medidas de 

prevención, empleos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/El-sur-contrasta-en-indicadores-laborales-20200520-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Durango-con-el-mayor-crecimiento-en-llegada-de-nuevos-capitales-20200520-0003.html
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IEnova, afectada por cambio de reglas en energía 

Infraestructura Energética Nova (IEnova), filial de la estadounidense Sempra 

Energy, enfrenta otra batalla ante las nuevas reglas que amenazan la inversión en 

los proyectos de energía renovable en México. 

El lunes, luego que la Secretaría de Energía suspendió y limitó las pruebas de 

nuevos proyectos de energía renovable, como plantas eólicas y solares, las 

acciones de IEnova cayeron 13.78% y disminuyeron 5.66% parta cotizar en 59.13 

pesos. Esta caída de 18.67% en dos días en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) 

le ha valido a IEnova una pérdida de 20,816.7 millones de pesos en valor de 

capitalización bursátil. 

 

Crea EU Centro T-MEC como enlace entre IP y aduana 

Estados Unidos creó el Centro T-MEC, dirigido a la iniciativa privada para orientarla 

en la transición del anterior tratado comercial a este nuevo pacto y servirá como 

enlace entre los usuarios del tratado y la autoridad aduanal de ese país. 

 

Empezó a operar el 11 de mayo de 2020 y se tiene previsto que opere únicamente 

de 18 a 24 meses. Fue lanzado por la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza 

de EU (CBP, por sus siglas en inglés), a unos meses de la entrada en vigor del 

Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) el próximo 1 de julio. 

 

Pemex aumenta la emisión de gases contaminantes 

En 2019, Petróleos Mexicanos (Pemex) incumplió con sus metas de reducción de 

contaminantes y aumentó el índice de emisiones de gases de efecto invernadero en 

la extracción y producción de hidrocarburos. 

La petrolera nacional estableció en su Plan de Negocios 2019-2023 como objetivo 

la reducción de la huella ambiental de sus actividades industriales y buscó el manejo 

integral del agua, reducir las emisiones de bióxido de carbono. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/IEnova-afectada-por-cambio-de-reglas-en-energia-20200519-0128.html
https://www.reforma.com/crea-eu-centro-t-mec-como-enlace-entre-ip-y-aduana/ar1946611?v=2
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/pemex-aumenta-la-emision-de-gases-invernadero-contaminacion-produccion-hidrocarburos-extraccion-petroleo-5253402.html
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SNTE recibe bolsa de 9.9 mil mdp de la 4T 

En tiempos de austeridad en el Gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, la Secretaría de Educación Pública (SEP) entregó al Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación una bolsa de más de 9.9 mil millones de pesos 

como bono para los maestros y trabajadores de la educación básica, según la 

respuesta a la negociación de este año. 

El sindicato “renueva” su naturaleza no sólo de sector privilegiado y consentido por 

su papel corporativo, aliado del partido en el poder por lo que políticamente 

representa, coinciden investigadores y especialistas en sindicalismo. 

 

Advierten riesgo por combustóleo 

Cada año mueren 25 mil personas de manera prematura a nivel nacional debido al 

uso de combustóleo, estiman académicos y actores políticos con base en estudios 

del IPN, la UNAM y el Instituto Mexicano del Petróleo. 

Esta cifra supera incluso, y por mucho, la de muertes causadas por la epidemia de 

Covid-19.El diputado federal Jacobo Cheja, de Movimiento Ciudadano, consideró 

que el acuerdo emitido la semana pasada por la Secretaría de Energía que descarta 

el uso de energías limpias provocará el mayor uso de combustóleo por parte de la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/snte-recibe-bolsa-de-9.9-mil-millones-de-pesos-cuarta-transformacion-maestros-bonos-aumento-salarial-prestaciones-5253324.html
https://www.reforma.com/advierten-riesgo-por-combustoleo/ar1946508?v=6
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NOTAS NACIONALES 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Comparecerán Ebrard, Durazo y López-Gatell 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado agendó sendas 

comparecencias, a distancia, con el Canciller Marcelo Ebrard, con el Secretario de 

Seguridad, Alfonso Durazo, y con el subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, Hugo López-Gatell.  

El presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal, informó que Ebrard comparecerá 

mañana miércoles al mediodía, antes de que sesione la Comisión Permanente del 

Congreso de la Unión. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-20-de-mayo-5253621.html
https://www.reforma.com/compareceran-ebrard-durazo-y-lopez-gatell/ar1946606?v=2
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Ramírez Cuéllar, el hombre de izquierda que va contra ricos 

A Alfonso Ramírez Cuéllar lo consideran como una persona tranquila y relajada, 

digamos “bonachón”; sin embargo, “tiene su carácter” y cuando lo haces enojar “sale 

el verdadero Alfonso”, nos describe uno de sus diputados cuando le pedimos que lo 

describiera. 

Ramírez Cuéllar estuvo muchos años desaparecido de la escena pública, hasta 

su reaparición en septiembre del 2018 como integrante del grupo parlamentario 

de Morena en la Cámara de Diputados por la vía de la mayoría relativa. 

Ramírez Cuéllar reapareció caminando por la avenida Álvaro Obregón y bajo su 

brazo derecho cientos de papeles en folders que son característicos de él. Vestía 

un pantalón gris, una camisa azul y un saco azul. 

 

Peña Nieto benefició a empresa ligada a su familia con 12 mil mdp en contratos 

Una empresa fundada por la familia del expresidente Enrique Peña Nieto —la 

sociedad mercantil Plasti-Estéril, S.A. de C.V., creada en 1991, en la que él aparece 

como socio fundador—, fue beneficiada por contratos otorgados al gigante Baxter 

International Inc., por más de 12 mil 170 millones 104 mil 242 pesos durante su 

propio sexenio. 

A través de la filial Baxter, S.A. de C.V., el emporio farmacéutico ha sido favorecido 

por más de dos décadas con contratos de diversas dependencias a nivel federal y 

estatal del sector Salud. 

El negocio de origen familiar de plástico estéril —usado como material médico— fue 

fundado en Atlacomulco, Estado de México. En el registro de comercio le asignaron 

el folio mercantil 104 y los fundadores son el expresidente Enrique Peña Nieto, su 

padre Enrique Peña del Mazo, su tío Arturo Peña del Mazo, su hermano Arturo 

Peña Nieto y el ingeniero químico petrolero Víctor Manuel Monroy Naime. Al acto 

de constitución de la sociedad le dio fe el notario número uno Alfredo Montiel Rojas. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ramirez-cuellar-hombre-de-izquierda-que-va-contra-ricos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pena-nieto-beneficio-empresa-ligada-su-familia-con-12-mil-mdp-en-contratos
https://www.eluniversal.com.mx/tag/enrique-pena-nieto
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Alistan escudo anticrimen para "nueva normalidad"; prevén repunte de delitos 

En materia de seguridad en la Ciudad de México “se está avanzando y vamos por 

buen camino”, afirma el jefe de la policía, Omar García Harfuch, quien reconoce que 

ahora que se regrese a la normalidad habrá un repunte en la incidencia delictiva, 

por lo que alista recorridos por las principales zonas comerciales e industriales. 

La intención es formar un escudo anticrimen en la capital del país, luego de que 

durante varias semanas se paralizó la actividad económica. 

Menciona que con la pandemia hubo una disminución en delitos, como robo a 

bancos, a cuentahabiente, asalto en transporte público (principalmente en 

microbús), pero las cosas van a cambiar, advierte. 

 

En el aire, exámenes a prepa y universidad 

Más de cuatro millones de estudiantes del último año de educación secundaria y 

media superior aún no tienen la certeza de cuándo van a ser los exámenes para 

ingresar a su nueva etapa educativa. 

De acuerdo con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 

Educación Superior, más de dos millones aspiran a ingresar a universidades. La 

matrícula es similar al ciclo anterior, donde un millón 500 mil eran de instituciones 

públicas, y el resto de entidades privadas. 

 

AMLO y Durazo informan baja de 1.66% en homicidio doloso en abril: EN VIVO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador acompañado de los miembros de 

su gabinete de seguridad dio el informe que mensualmente se da a conocer sobre 

los trabajos en ese rubro. 

Así fue la incidencia delictiva del mes de abril, donde el homicidio doloso tuvo una 

pequeña baja de 1.66 por ciento respecto a marzo y su comportamiento fue el 

siguiente. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/alistan-escudo-anticrimen-para-nueva-normalidad-preven-repunte-de-delitos
https://www.eluniversal.com.mx/tag/omar-garcia-harfuch
https://heraldodemexico.com.mx/pais/nuevos-ingresos-universidades-y-preparatorias-publicas-y-privadas-sin-fecha-segura/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-y-durazo-informan-baja-de-1-66-en-homicidio-doloso-en-abril-en-vivo/
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Tribunales detienen acuerdo para energía renovable 

El juzgado primero de distrito en materia de Competencia Económica y 

Telecomunicaciones suspendió provisionalmente la orden de frenar nuevas plantas 

energía renovable, como dispuso el Gobierno federal el pasado 15 de mayo luego 

de publicar el Acuerdo de Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional. 

En una decisión fechada el 18 de mayo, el juez externó que la orden del 29 de abril 

Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) puede distorsionar la libre 

competencia en detrimento del consumidor y los compromisos de México de 

promover un medio ambiente limpio. 

 

Violencia contra las mujeres sigue presente, admite Sánchez Cordero 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, reconoció que la violencia 

contra las mujeres sigue presente y tampoco se ha logrado eliminar la desigualdad 

laboral entre ellas y hombres. 

Durante el foro Prevenir es Convivir, organizado por el Instituto Nacional para el 

Federalismo y Desarrollo Municipal, expuso que, de acuerdo con la Organización 

para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), existe un 30 por ciento de 

remuneración para las mujeres en diferencia con los hombres. 

 

Encuentran sin vida a Álvaro Echeverría, hijo del expresidente Luis Echeverría 

La Fiscalía General de Morelos confirmó este martes el deceso de Álvaro 

Echeverría Zuno, hijo del expresidente de México, Luis Echeverría Álvarez. 

Las primeras investigaciones apuntan a un suicidio por el impacto de bala que 

presentó Echeverría Zuno y una carta póstuma que dejó. 

A las 09:50 horas de este martes, elementos de la Unidad Especializada en la 

Escena del Crimen y de la Policía de Investigación Criminal acudieron a un domicilio 

al interior del Fraccionamiento “Los Laureles” ubicado en la colonia La Pradera, en 

el municipio de Cuernavaca, de acuerdo con información de la dependencia. 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Tribunales-detienen-acuerdo-para-energia-renovable202020545
https://aristeguinoticias.com/1905/mexico/violencia-contra-las-mujeres-sigue-presente-admite-sanchez-cordero/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/encuentran-sin-vida-a-alvaro-echeverria-hijo-del-expresidente-luis-echeverria
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Álvaro Echeverría, hijo del expresidente Luis Echeverría, se suicida en Cuernavaca 

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos confirmó que fue encontrado sin 

vida a Álvaro Echeverría Zuno, hijo del ex presidente de México Luis Echeverría. 

El cadáver fue hallado en una casa en el Fraccionamiento Los Laureles de la colonia 

La Pradera, Cuernavaca, por elementos de la Unidad Especialzada en la Escena 

del Crimen y de la Policía de Investigación Criminal. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-Alvaro-Echeverria-hijo-del-expresidente-Luis-Echeverria-fue-encontrado-sin-vida-en-Cuernavaca202019551
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 

Venezuela carece de gasolina y es rica en petróleo...¿cómo? 

Al menos cinco petroleros iraníes que transportan combustible están camino a 

Venezuela, que carece de gasolina y que tiene las mayores reservas de crudo del 

mundo. 

Estados Unidos, que mantiene sanciones a ambos países miembros de la OPEP, 

está evaluando una respuesta a ese suministro iraní a la nación sudamericana. 

 

“Tenemos hambre”: la protesta en Chile por la crisis económica 

Incidentes, cacerolazos e incluso saqueos se produjeron entre la noche del lunes y 

ayer en sectores pobres de Santiago, cuyos pobladores reclaman falta de comida y 

trabajo debido a la cuarentena impuesta por el coronavirus en Chile. 

Las protestas se produjeron en el primer día hábil de una cuarentena total que rige 

desde el viernes en la capital chilena, principal foco de los más de 46 mil casos de 

coronavirus en el país, donde han muerto 478 personas desde el 3 de marzo. 

“Tenemos hambre", se escuchaba entre vecinos de los barrios más vulnerables de 

Santiago, parte de los 11.7% de pobres que tiene este país de casi 18 millones de 

habitantes. “Necesitamos trabajar, necesitamos que llegue algo de ayuda", 

reclamaban. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/venezuela-carece-de-gasolina-y-es-rica-en-petroleocomo/122958
https://www.contrareplica.mx/nota--Tenemos-hambre-la-protesta--en-Chile-por-la-crisis-economica202020558
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China, Rusia y la UE apoyan a la OMS ante el embate de EU 

Ante las acusaciones y amenazas de Estados Unidos, China, Rusia y la Unión 

Europea (UE) respaldaron ayer a la Organización Mundial de la Salud (OMS) y 

aceptaron iniciar una evaluación independiente sobre la respuesta del organismo a 

la pandemia, que ya ha cobrado más de 322 mil vidas. 

La UE expresó su apoyo a la OMS tras la amenaza del presidente estadunidense, 

Donald Trump, de suspender permanentemente el financiamiento debido a su 

gestión de la pandemia. “Es el momento de la solidaridad, no de señalar con el dedo 

o socavar la cooperación multilateral, declaro en rueda de prensa la vocera de la 

diplomacia europea, Virginie Battu. 

Rusia criticó los intentos de Estados Unidos de quebrar a la OMS, a la que 

Washington reprocha una excesiva complacencia con la gestión china del 

coronavirus y amenaza con cortarle los fondos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/20/china-rusia-y-la-ue-apoyan-a-la-oms-ante-el-embate-de-eu-7174.html
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COLUMNAS FISCALES 

 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Ramírez Cuéllar al presidente: “No estoy de florer 

Si como dirigente de El Barzón no dudó en llevar caballos hasta el interior de 

la Cámara de Diputados para hacer escuchar la voz de los deudores de la banca, 

ahora como dirigente de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, tampoco dudó en 

contestarle al presidente que descalificó su propuesta de medir las fortunas de los 

mexicanos ricos: “Yo llegué a ser diputado con esta bandera, esta ha sido mi lucha 

permanente. Yo estoy aquí en la presidencia de Morena para lograr este anhelo y 

el estado de bienestar. Yo no estoy aquí de florero ni de barandal de pleitos 

internos”. 

El diputado con licencia respondía así al desacuerdo del presidente López 

Obrador que ayer por la mañana desautorizó su propuesta para que el Inegi mida 

la riqueza de los mexicanos más acaudalados y con base en esa información, que 

debería proporcionarle el SAT sobre patrimonio, gastos e ingresos de los habitantes 

ubicados en los deciles más altos, aplicar una política fiscal progresiva que incluya 

tasas más altas de impuestos para los más ricos. “No creo que sea correcto, se 

tienen que mantener en privado lo que significan los patrimonios de empresarios y 

de todos los mexicanos”, dijo ayer el mandatario nacional, en lo que se interpretó 

como una desautorización y descalificación a la propuesta del líder nacional de su 

partido. 

Pero apenas un par de horas después del dictado presidencial desde Palacio 

Nacional, Ramírez Cuéllar convocó a una conferencia de prensa para defender su 

propuesta y decir que la va a llevar incluso a la Cámara de Diputados, para lo cual 

pedirá licencia a la dirigencia de Morena para regresar a su cargo de legislador 

federal. “Yo no quiero que entren a las casas ni mucho menos quiero que se 

difundan los datos personales, eso está prohibido por la ley y la Constitución”, 

explicó el dirigente morenista, quien dijo coincidir en eso con el presidente, pero en 

lo demás, insistió en que seguirá impulsando su planteamiento de un “estado de 

bienestar”, aún a costa de lo que diga el presidente: “Que el Inegi acceda a datos 

fiscales y bancarios para cuantificar la riqueza y eventualmente gravar de forma 

progresiva. Que los que tienen más paguen más, esa es la decencia”, dijo. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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MARCO A. MARES 

RICOS Y PODEROSOS 

Fiscalizar a ricos, no: AMLO 

La relación del gobierno mexicano con la iniciativa privada, es una relación 

ambivalente. El presidente Andrés Manuel López Obrador casi al mismo tiempo que 

critica a los ricos en público, sostiene reuniones, con ellos, en privado. Aunque a 

veces asegura que con los empresarios mantiene una muy buena relación, son cada 

vez más frecuentes sus expresiones de reprobación y acusaciones generalizadas 

de corrupción, abusos y hasta conspiración. 

El jefe del Ejecutivo, hay que recordarlo, se estrenó en el ejercicio del poder dando 

un manotazo al ordenar la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la 

Ciudad de México. Y públicamente dijo que estaba decidido a separar al poder 

político del poder económico. Incluso lo puso por escrito en su informe. 

Se ha confrontado con el sector privado en el ámbito energético: petrolero, gasero 

y eléctrico. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Fiscalizar-a-ricos-no-AMLO-20200520-0021.html
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 MAURICIO FLORES 

GENTE DETRÁS DEL DINERO 

 ¿Qué le pasó a Ramírez Cuéllar? 

Ecuánime y equilibrado —ya no más el líder enjundioso de El Barzón que entró a 

caballo en la Cámara de Senadores para exigir quitas a las deudas bancarias de 

sus seguidores— quien fuera el presidente de Presupuesto de la Cámara de 

Diputados reconocía hasta el año pasado la necesidad de una reforma fiscal que 

resarciera los ingresos públicos; “en corto” aceptaba que no existían aquellos 

mágicos “500 mil millones de pesos de la corrupción” prometidos durante la 

campaña electoral, y planteaba una reforma integral que incluyera un impuesto 

general —pero reducido— al consumo. 

Pero algo sucedió que desde la presidencia de su partido, Morena, lanzó una 

incendiaria propuesta para “medir una riqueza totalmente inobservada” dotando al 

Inegi, a cargo de Julio Santaella, de capacidad para “entrar, sin ningún impedimento 

legal, a revisar el patrimonio inmobiliario y financiero de todas las personas” a fin de 

fortalecer los recursos de un supuesto Estado de Bienestar. Aunque posteriormente 

Alfonso Ramírez Cuéllar intentó recomponer en diversas entrevistas sus dichos, el 

efecto que generó fue una repulsa generalizada a la sola idea de una suerte de 

“Gestapo Financiera” … una repulsa empezó por golpear al Presidente Andrés 

Manuel López Obrador quién —por fortuna— rápidamente se deslindó de dicho plan 

como también lo hizo Ricardo Monreal y la élite morenista. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/mauricio-flores-que-le-paso-a-ramirez-cuellar/


 

 

56 
 

 

JOSÉ YUSTES  

ACTIVO EMPRESARIAL  

Qué mal momento para aplicar el impuesto a las plataformas de entrega de 

alimentos. El 1 de junio viene el nuevo impuesto a las plataformas, que en esta 

pandemia, han crecido en más doble y hasta triple dígito por la necesidad de las 

personas de quedarse en casa, y pedir comida a domicilio. A partir del próximo mes 

se empezará a cobrar impuesto a las plataformas Uber Eats, Rappi, Sin Delantal, 

Cornershop. 

¿Lo peor?, usted va a pagar parte de esos impuestos. 

IVA POR UBER EATS, SIN DELANTAL, RAPPI Y CORNERSHOP 

Si las plataformas Uber Eats, Rappi, Sin Delantal, Cornershop no le habían estado 

cobrando el IVA por llevarle la comida a su casa, ahora dichas plataformas lo van a 

cobrar por ley. Cuando usted, en plena pandemia, pida comida mediante una 

aplicación de entrega de alimentos, le cobrarán un IVA de ocho por ciento. 

Es mal momento para hacerlo. Sin actividad económica y le cobrarán un 8.0% del 

IVA. 

Supuestamente, dicho IVA ya se lo deberían estar cobrando. Si no lo habían hecho, 

a partir del 1 de junio usted no se salvará cada vez que pida a domicilio: le cobrarán 

un IVA, eso sí a la mitad. 

Cuando el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, nos diga que no se trata de un 

impuesto nuevo, en estricto sentido, Herrera tendrá razón. 

Ya se había determinado desde el 20 de mayo de 2019, que tanto las plataformas 

de transporte urbano como de entrega de alimentos, enterarían el impuesto. Ya se 

conocía. Pero el mundo cambió en esta pandemia. Todo cambió en México, menos 

el cobro de impuestos. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/vienen-impuestos-por-comida-domicilio/122963
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OTRAS COLUMNAS 

 
BAJO RESERVA  

Parece que en Presidencia de la República, la austeridad y los recortes llegaron a 

las versiones estenográficas oficiales de las conferencias mañaneras del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. Si no es por ahorrar palabras, no se 

entiende que en la versión estenográfica hayan recortado la parte en la que el 

mandatario dijo que la investigación de este diario de que la Comisión Nacional de 

Hidrocarburos había dado permisos en 2019 para autorizar el uso de fracking no 

era cierta y que investigaría el tema. “Hoy viene una nota de que se autorizó en el 

19, permisos para fracking, no es cierto y lo voy a investigar”. Empero en la versión 

oficial apareció: “Hoy viene una nota de que se autorizó, en el 19, permisos para 

fracking y lo voy a investigar”, es decir se quitó el “no es cierto”. Hoy, aseguran que 

los planes se avalaron en la pasada administración, pero los documentos no 

mienten y muestran que se aprobaron en 2019 durante este gobierno, que por 

cierto, había prometido que no permitiría el fracking. Por lo que, rasuradas aparte, 

es cierto. 

EDITORIAL 

Desprecio por el ambiente 

Aun con los discursos gubernamentales en favor de la generación de energías 

limpias y renovables, en los hechos la actual administración parece estar enraizada 

en inercias y tecnologías del pasado, ya sea con su insistencia en apostar en la 

producción de combustibles que podrían resultar obsoletos en el corto plazo, o en 

contaminantes métodos de generación de energía justo en el momento en que el 

mundo demanda su sustitución por tecnologías verdes (o limpias) que sean 

amigables con el ambiente y que reviertan el daño que el ser humano ha ocasionado 

a la atmósfera. 

Esta política se ve en la propia atención que se le dedica al asunto al interior de la 

estructura burocrática, con oficinas desaparecidas, acéfalas o disminuidas tanto en 

funciones como en atribuciones o bien carentes de influencia en la toma de 

decisiones en materia de política energética y ambiental, cuyo papel, en el mejor de 

los casos, se restringe al de meras emisoras de recomendaciones, las cuales 

quedan en las sombras mientras el gobierno privilegia en su estructura a quien 

defiende o proyecta las tecnologías contaminantes de siempre. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-rasuradora-presidencial
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal


 

 

58 
 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Explicando la popularidad de las Fuerzas Armadas 

Hace diez días, el presidente Andrés Manuel López Obrador publicó un decreto 

para utilizar a las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública. Ese hecho 

produjo un rechazo casi unánime de especialistas, académicos, activistas y 

organizaciones vinculadas a temas de seguridad y justicia. 

Sin embargo, entre la población en general, no parece haber mayor oposición a la 

medida. Es más, la decisión presidencial más bien fue recibida con entusiasmo. 

De acuerdo a una encuesta reciente publicada por Reforma, 78% de la población 

está a favor del uso del Ejército y la Marina en tareas de seguridad pública durante 

los próximos cinco años. Hay además una expectativa muy alta sobre la eficacia de 

la intervención militar en tareas de policía: 68% considera que esto conducirá a una 

reducción de robos y asaltos, más de la mitad piensa que va a producir una 

disminución de los feminicidios y 45% opina que conducirá a una caída en la 

violencia del crimen organizado. 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Breve compendio del AMLO inexplicable 

La venta del avión que no se vendió. La rifa del avión que no incluye el avión. La 

baja ocupación hospitalaria con hospitales llenos. La neumonía atípica que no 

es coronavirus. Ya logramos rescatar a Pemex pero está en quiebra. Hace tres 

meses nos preparamos para la pandemia, pero andamos en las compras de pánico 

a China. La reapertura de los Municipios de la Esperanza que no reabren. La curva 

aplanada que no es plana. La pandemia domada que desata el triple de casos. El 

país que va muy bien contra el virus pero tiene más muertos que China. El gobierno 

más ecologista del mundo apuesta por el petróleo y el carbón. Ya no hay corrupción, 

pero Bartlett. Ya no hay clientelismo político, pero Censos del Bienestar. El gobierno 

más honesto del mundo que hace más asignaciones directas. ¿Qué hacemos con 

los ricos… como Romo, Olga, Jiménez Espriú, Torruco, Bartlett, Epigmenio, 

Yeidckol, Napito? Primero los pobres pero eliminó el programa de atención a la 

pobreza.  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Pemex también esconde casos de Covid-19 

En Pemex aseguran que para mantener la producción se descuidaron los protocolos 

de seguridad 

El director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, es conocido por sus 

prolongadas ausencias públicas, sobre todo en casos de crisis. 

Lo mismo le da que Pemex reporte una pérdida histórica de 562 mil millones de 

pesos en el primer trimestre de 2020, o que las calificadoras le quiten el grado de 

inversión por su pésimo desempeño y las decisiones erráticas de su administración. 

Pero más grave y obsceno es que el director de la petrolera no se haya dignado a 

ofrecer disculpas públicas, la reparación del daño y su renuncia por las más de siete 

muertes ocurridas en el hospital de Pemex en Tabasco por medicamentos 

contaminados. Es un escándalo que el presidente Andrés Manuel López Obrador, 

aun siendo su tierra, también desestimó diciendo que se “está investigando”. 

Así como a Romero Oropeza no le importó la muerte de los trabajadores que 

recibieron medicamentos contaminados, al parecer tampoco le preocupan los 

contagios y fallecimientos por coronavirus ocurridos en las instalaciones de Pemex, 

los cuales, como ha sido la tónica del gobierno federal y de entidades como la 

Ciudad de México, están siendo subregistrados. 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

La “nueva normalidad” (de sangre) que nos espera 

Nos dirigimos, a la velocidad del rayo, hacia la “nueva normalidad”. Durante 

la pandemia, con las calles prácticamente vacías y la mayor parte de los negocios 

cerrados, algunos delitos habían presentado una clara tendencia a la baja. 

En la semana del 2 al 8 de mayo de 2020, en el Estado de México se denunciaron, 

por ejemplo, 738 robos con violencia. Pero en las proximidades del Día de las 

Madres el confinamiento se relajó. Mucha gente salió de visita, fue de compras, 

acudió a mercados y supermercados. Hubo, en general, una mayor movilidad en la 

zona metropolitana. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

El consejo que Calderón le dio a AMLO 

En términos noticiosos, lo único novedoso del libro “Decisiones difíciles” que Felipe 

Calderón publicó el lunes pasado, es la revelación de la carta que envió a AMLO el 

dos de diciembre pasado, en la que al reflexionar críticamente sobre su primer año 

de gobierno, considera que “contra toda expectativa”, el hoy mandatario puede, si 

rectifica, convertirse en un “gran Presidente”, y “pasar a la historia recordado y 

respetado por todos, no como alguien que polarizó al país, destrozó su economía, 

reconstruyó el poder hegemónico y en cuyo mandato se consolidó la captura del 

Estado por parte del crimen organizado”. 

Le dice no saber hasta dónde ha llegado esa captura a nivel federal y le sugiere 

revisar bien la casa: “Debe asegurarse –recomienda- que no exista de parte de 

nadie en su gobierno acuerdo alguno con ningún grupo criminal y que sepa 

claramente qué terreno está pisando, para saber en quién puede confiar y en quién 

no en el gobierno”. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

LO MALO de gobernar para un sexenio y no para las generaciones que vienen es que se 

toman decisiones para quedar bien ahora... y dejar un cochinero para después. Da 

la impresión de que nadie le explicó a Andrés Manuel López Obrador que de eso se 

trata el uso de energías limpias: de apostar -y aportar- para un mejor futuro. 

 

AL BAJARLES el switch a los proyectos de energías renovables, el mandatario cree 

cometer un acto de justicia con la CFE, pero al mismo tiempo está cometiendo uno 

de injusticia con los jóvenes que heredarán un país cada vez más contaminado y 

devastado en cuestiones ambientales. Bien se podría decir que México no tiene un 

Presidente verde: tiene un Presidente color humo. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-20/op180416
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

La reapertura 

Para grupos muy amplios de la sociedad mexicana la reapertura económica es hoy 

impensable. Y se entiende. No hay indicios de que las curvas se hayan aplanado, 

ni la de contagios ni la de muertes. Todo parece indicar, por el contrario, que 

estamos entrando al momento más intenso de la pandemia. 

El respaldo al cierre de la economía, sin embargo, se esfuma cuando se advierte 

que este pueda durar de dos a tres años. Ninguna economía, ni siquiera la más 

próspera, puede suspender sus actividades tanto tiempo. 

No hay señales de que pueda desarrollarse pronto un medicamento que cure la 

enfermedad. Algunas vacunas muestran avances, pero es difícil que puedan 

distribuirse a nivel mundial en menos de dos a tres años. La inmunidad grupal, que 

ocurre cuando un porcentaje alto de la población genera anticuerpos, también está 

lejana. 

 

SACAPUNTAS 

Prioridades adulteradas 

Nos hacen ver que al gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, le preocupa más 

impedir la reactivación del sector automotriz que, por ejemplo, la venta de alcohol 

adulterado en su entidad. El sector al que pretende boicotear genera más de 40 mil 

empleos, mientras que el líquido embriagante de dudosa procedencia ya mató a 

más de 70 personas. Así sus prioridades. 

Marcelo, comparece 

Nueva cita con el Senado tiene este miércoles el canciller Marcelo Ebrard. Los 

temas irán desde la compra de insumos médicos, apoyo a connacionales en el 

exterior y demás asuntos de su trabajo como coordinador del equipo para la 

emergencia sanitaria. El viernes le toca al secretario de Seguridad, Alfonso 

Durazo. Y el martes, al doctor Hugo López-Gatell. 

 

 

https://www.reforma.com/la-reapertura-2020-05-20/op180418?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/columna-sacapuntas-20-mayo-2020-miguel-barbosa-marcelo-ebrard-hugo-lopez-gatell-ricardo-monreal-esteban-moctezuma-felipe-fuentes/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

El valle de México, en rojo intenso 

El panorama no pinta nada halagador para la zona metropolitana del Valle de 

México. Todavía tenemos, cuando menos, tres semanas por delante (lo que nos 

falta de mayo y la primera semana de junio) de altísimos contagios y 

hospitalizaciones por Covid-19.  

Lo advierte Claudia Sheinbaum, la propia Jefa de Gobierno de la Ciudad de México 

(no los adversarios de la 4T). 

Según los datos que le hacen llegar sus asesores, calculan que en la Zona 

Metropolitana podría llegar a haber cerca de 8 mil personas hospitalizadas, 

intubadas y no intubadas, ¡una cifra altísima! 

(Al día de hoy se encuentran 3 mil 215 personas hospitalizadas de pacientes no 

intubados, y mil 86 de pacientes intubados, lo que equivale a un 76% de la 

capacidad hospitalaria instalada). 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Vida y esperanza. México recibió nuevos contenedores con materiales médicos, 

así como más de 280 ventiladores mecánicos procedentes de China, para los 

mexicanos frente al covid-19. “Recibir un avión, procedente de China, significa vida, 

esperanza. La importancia de un ventilador estriba en que es la posibilidad de 

avanzar en la recuperación y tener más camas para atender a más personas a 

tiempo”, en esta emergencia, declaró Zoé Robledo, director del IMSS. El éxito de 

estos envíos se debe a las diligencias del canciller de México, Marcelo Ebrard, quien 

coincidió en la importancia del vuelo, pues, es “muy significativo”, ya que “son 

ventiladores que muchos países al mismo tiempo quieren”. Excelente noticia es 

que Ebrard dio negativo a covid-19. ¡Vamos! ¡podemos contra el coronavirus! 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/el-valle-de-mexico-en-rojo-intenso/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1383035
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Energía, obsesiones y realidades 

El presidente López Obrador confunde sus obsesiones con la realidad y, en esos 

juegos mentales, donde acomoda los hechos a su forma de ver las cosas, termina 

dañando su proyecto político, a la gente y al país. 

Todos podemos tener diferentes opiniones, pero no podemos tener diferentes 

hechos, suele decir Barack Obama, citando a un veterano senador demócrata. En 

el tema de la energía, el Presidente ha convertido sus obsesiones, nacidas de su 

vieja militancia priista, en falsas realidades y, obviamente, se equivoca y se 

contradice, una y otra vez, cuando choca con la realidad. 

LEO ZUCKERMANN 

Un México sucio y contaminante 

Es indignante el rechazo del gobierno mexicano a las energías limpias y renovables. 

Con la reciente decisión de darle prioridad a la generación de electricidad al carbón 

o combustóleo, nuestro país se une a la larga lista de retrógradas que rechazan el 

cambio climático y prefieren la contaminación ambiental. A todas luces, un 

retroceso. 

Y no estoy hablando, a propósito, del tema económico. Hace años, las energías 

limpias, efectivamente, costaban más que las fósiles. Pero los cambios tecnológicos 

han abaratado la generación de electricidad con turbinas eólicas o celdas solares. 

Quiero, más bien, concentrarme en un tema importantísimo para la humanidad en 

su conjunto: el cuidado al medio ambiente. 

MARÍA AMPARO CASAR 

Los cinco principios 

A pocos sorprendió el discurso del pasado 16 de mayo de López Obrador. Una 

repetición insaciable de lo que viene diciendo desde que tomó posesión o incluso 

antes. El origen de la crisis y de todos los males que aquejan al país es el 

neoliberalismo. Datos improbables e incomprobables. Falsedades sobre el cambio 

operado hasta el momento. Incongruencia entre los dichos y los hechos. Renuencia 

a corregir políticas públicas palpablemente ineficaces, cuando no dañinas. 

Necesidad de hablar y hablar y hablar, como si el discurso hiciera que las cosas 

ocurrieran. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/energia-obsesiones-y-realidades/1383020
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/un-mexico-sucio-y-contaminante/1383023
https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/los-cinco-principios/1383017
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ALICIA SALGADO 

Mercado inmobiliario, otro colapso sin atención 

A la industria de la construcción no la impulsan los decretos, sino la demanda de 

vivienda o de espacios para oficinas, comerciales o industriales, y el colapso que ha 

dejado el #NuevoCoronavirus es otro de los dramas económicos poco reconocidos. 

El pasado 13 de mayo, el senador Ricardo Monreal presentó una iniciativa para 

reformar los artículos 2431 y 2432 del Código Civil Federal en materia de 

arrendamiento, que podría tener repercusiones graves. 

 

DAVID PARAMO 

Perfecto ridículo 

Aun cuando el Padre del Análisis Superior conoce el dicho aquel de que “hacerle 

caso a un tonto tan sólo es engrandecerlo”, ha decidido seguir sobre el tema de la 

propuesta de Alfonso Ramírez Cuéllar, únicamente porque es divertido. 

Lo que escribió el presidente de Morena debería ser ignorado en un acto de 

compasión, puesto que se trata de un texto mal escrito, peor pensado y que ha sido 

descalificado no sólo por otros legisladores con poder real, como Ricardo Monreal 

(hasta el momento, Mario Delgado no ha dicho nada, porque todavía no le mandan 

línea de Palacio), sino por el mismísimo jefe supremo de su movimiento, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  El sector turístico de Quintana Roo, que está a cargo de Marisol Vanegas, ha 

respondido bien al programa de Certificación en Protección y Prevención Sanitaria 

en Instalaciones Turísticas. Desde el lunes, cuando la plataforma fue habilitada, mil 

372 empresas se han registrado para certificarse. No hay que olvidar que 80% de 

la economía del estado depende del turismo, por lo que, en general, al sector le 

urge regresar a la “normalidad”, pero con todos los protocolos necesarios para dar 

un servicio seguro al turismo nacional e internacional. La certificación fue creada en 

conjunto con las autoridades de salud, no tiene costo y es voluntaria, tendrá vigencia 

al 31 de diciembre. 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/mercado-inmobiliario-otro-colapso-sin-atencion/122968
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/perfecto-ridiculo/122965
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/122964
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MARICARMEN CORTES 

Turismo: los retos de la reapertura 

El turismo es a nivel global uno de los más afectados por el confinamiento y quizá 

uno de los que más tarde en normalizar sus actividades porque, incluso, en la Unión 

Europea no hay lineamientos unificados sobre la reapertura de hoteles, 

restaurantes, museos y sitios más concurridos por los turistas como son las iglesias. 

Mientras que Italia ya permite la entrada de turistas, en la mayoría de los países 

europeos se mantiene la restricción de que todos los viajeros internacionales 

tendrán que pasar 14 días en cuarentena a su llegada, otros se mantienen cerrados 

al turismo como Estados Unidos y Canadá y, otros, como Japón, impiden que 

ingresen turistas de países como México. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Mientras más disparatados, más cercanos 

Son de los que despiertan inconscientemente 

Florestán 

Una de las estrategias de los cambios es sembrar una idea para luego ser 

descartada. 

Esto sucedió, por ejemplo, cuando un desconocido diputado de Morena, el 

plurinominal por Nuevo León, Edelmiro Santiago Santos Díaz, propuso que las 

afores sean manejadas directamente por el gobierno a través del Banco del 

Bienestar, antes Bansefi, que en su momento quebró la que manejaba. 

Este médico planteó que desaparezcan las 10 afores que operan en la actualidad 

para crear una sola que sea manejada por el Presidente de la República a través 

de ese llamado Banco del Bienestar. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/turismo-los-retos-de-la-reapertura/122966
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/mientras-mas-disparatados-mas-cercanos
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/mientras-mas-disparatados-mas-cercanos
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que como la salud es primero, la presidenta de la Comisión Permanente, Mónica 

Fernández, va a privilegiar la seguridad de los legisladores y de todo el personal 

que trabaja en el Congreso, por lo que advirtió que no se va a dejar presionar por la 

oposición, que demanda sesiones presenciales. 

Se atenderá de manera puntual la recomendación de la autoridad sanitaria, con lo 

cual senadores y diputados tendrán que quedarse en casa hasta que el semáforo 

pase a verde en Ciudad de México. 

 

CARLOS PUIG 

Día 59: El líder de Morena no conoce a López Obrador 

Siempre es un problema cuando el presidente del partido al que pertenece el 

Presidente de la República no sabe qué quiere el Presidente. Es peor cuando ese 

partido solo existe por el liderazgo y trabajo de quien es Presidente del país. 

El documento “El bienestar social y la lucha contra la desigualdad” repartido por 

Morena y firmado por su presidente, Alfonso Ramírez Cuéllar, causó revuelo por 

aquello del Inegi entrando a la casa de los ricos. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Utopía de la república pobrista/ 3 

Nada cuesta imaginar el siguiente escenario: 

La recesión económica del 2020 arrasa empleos formales, negocios viables, 

adelgaza a la clase media, hace pasar la línea de la pobreza hacia abajo, a 10 o 12 

millones de personas. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_733
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_733
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/59-lider-morena-conoce-lopez-obrador
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/59-lider-morena-conoce-lopez-obrador
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/utopia-de-la-republica-pobrista-3
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/utopia-de-la-republica-pobrista-3
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CARLOS MARIN 

Lobo con piel de ‘bienestar’ 

El dirigente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, trata de justificar su idea 

de convertir el Instituto Nacional de Estadística y Geografía en policía con la 

coartada de que se consolide un “Estado de bienestar”. Esta última palabra se repite 

en instituciones y programas del gobierno lopezobradorista: Secretaría 

de bienestar, Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (ni modo que para el 

malestar), Becas para el bienestar, Bienestar de las Personas Adultas Mayores, 

Pensión para el bienestar de Personas con Discapacidad, Tandas para 

el Bienestar, Cultura para la Paz (¿) y el bienestar, Banco del Bienestar… 

 

CONFIDENCIAL 

Morena y los 'pleitos de borrachos' 

Ardua labor ha tenido el jefe de Morena en San Lázaro, Mario Delgado, para 

defender a sus legisladores federales metidos en escándalos. El último es el caso 

del queretano Jorge Luis Montes, a quien el viernes pasado lo detuvo la Policía 

Estatal, con uso de la fuerza, por tratar de defender a dos de sus amigos, arrestados 

por ingerir bebidas alcohólicas en vía pública, según el reporte oficial. Delgado se 

quejó ayer martes ante periodistas que a su diputado, “en una campaña de 

desprestigio”, lo acusan injustamente de “tratar de liberar a unos borrachos”. 

ENRIQUE QUINTANA 

¿Ya aplanamos la curva? 

Hay que distinguir qué curva es la que queremos observar. La de casos acumulados 

difícilmente se va a aplanar porque incluye siempre los casos previos. La única 

manera de que estuviera plana es que por diversos días los nuevos casos fueran 

cero y eso no va a pasar en mucho tiempo. 

En realidad, lo que es más útil observar es la curva en la que se representan los 

nuevos casos. El 18 de mayo alcanzaron en el mundo 88 mil 300. Un mes antes, el 

18 de abril, fueron 73 mil 400. Si se observa físicamente la curva se puede detectar 

que las cifras fluctúan en un rango más o menos constante desde el 4 de abril. Sin 

embargo, se trata de una ‘meseta’. No hay una tendencia a la baja, ya que mientras 

algunos países vienen claramente a la baja otros van visiblemente hacia arriba. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lobo-con-piel-de-bienestar
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lobo-con-piel-de-bienestar
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/morena-y-los-pleitos-de-borrachos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/ya-aplanamos-la-curva
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DARÍO CELIS 

Abogados refutan a la banca 

Los abogados promotores de concursos mercantiles fustigaron ayer la postura de 

la Asociación de Bancos de México, que se opone a agilizar estos procesos que 

vendrán en cascada por el efecto de la pandemia. 

Dicen que el posicionamiento está plagado de mentiras, de sofismas y teorías sin 

apoyo en un sustento real. Lo que la iniciativa pretende es claro: hacer más ágil el 

proceso de acceso del gobernado a la justicia. 

 

PABLO HIRIART 

La sombra del despotismo 

Dicen los taurinos que cuando uno está en el ruedo nunca hay que perder de vista 

la cara del toro porque un descuido puede ser fatal. 

Así estamos los ciudadanos y las instituciones ante las copiosas iniciativas del 

gobierno y su partido contra las libertades y los bienes de la población. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

¿Le cree al Presidente? 

Treinta y seis horas después de que el líder de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, 

propuso convertir al Inegi en un comisario político y fiscalizador del patrimonio y 

bienes privados, el presidente Andrés Manuel López Obrador salió a apagar el 

fuego. No es conveniente, zanjó en Palacio Nacional, para eliminar un horizonte de 

impuestos patrimoniales y expropiaciones –como diseñó o ejecutó el presidente 

José López Portillo por una crisis económica que él mismo provocó–, generó una 

dura crítica por la intencionalidad del partido en el poder, en un momento en que 

tendría que estar evitando el conflicto permanente para salir de la emergencia 

sanitaria y enfrentar la catástrofe económica con un consenso nacional. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/abogados-refutan-a-la-banca
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/la-sombra-del-despotismo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/le-cree-al-presidente
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SALVADOR CAMARENA 

López-Gatell, las obviedades y el derecho a la información 

El subsecretario Hugo López-Gatell calificó ayer como obviedad la revelación 

periodística de que en la Ciudad de México hay 4,577 actas de defunción, del 

periodo de marzo 18 a mayo 12, con el término Covid o parecidos inscritos –como 

confirmados o sospechosos– en el rubro de causa de muerte. 

Obvio es algo, uno creería, que al común de la gente, o de un entorno, o de un 

grupo, le parece “muy claro o que no tiene dificultad”, según dice la RAE en una de 

sus definiciones de ese término. 

 

MACARIO SCHENTTINO 

Barril sin fondo 

El lunes le comentaba que el gobierno federal ha transferido a Pemex al menos 162 

mil millones de pesos: 97,100 en diciembre pasado, y 65 mil en abril, estos últimos 

como dispensa de cobro de derechos. No sé si haya otros movimientos que no sean 

públicos, porque no está fácil seguir la contabilidad creativa de este gobierno. 

Ese dinero ha hecho falta en la lucha contra la pandemia. Esta columna propuso, 

hace ya más de dos meses, que se otorgara el equivalente a un salario mínimo a 

los hogares que dependen de la economía informal. De acuerdo con los datos 

publicados ayer por INEGI, hay 31 millones de personas en la informalidad (en 

sentido amplio), conformadas por poco más de 15 millones que trabajan en el sector 

informal: 2.3 millones en trabajo doméstico, 7.8 millones en empresas, gobiernos e 

instituciones, y 5.6 millones en el sector agropecuario (agricultura de autoconsumo). 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/lopez-gatell-las-obviedades-y-el-derecho-a-la-informacion
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/barril-sin-fondo
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Sener, efectos del retroceso energético 

La arbitraria decisión de la Secretaría de Energía que comanda Rocío Nahle en 

materia de energías limpias no sólo desincentiva la inversión privada en este 

segmento, sino que pone en riesgo los 44 proyectos que estarían por entrar en 

operación y que significan inversiones por cerca de 7 mil millones de dólares. Y es 

que los cambios anunciados por las autoridades que limitarían la operación no sólo 

los proyectos venideros sino los actuales de energía eólica y fotovoltaica impactan 

a toda una cadena que inicia con los inversionistas de obras intensivas en capital y 

con una recuperación de largo plazo; los organismos financieros privados o públicos 

que apoyan los proyectos; los clientes potenciales que tendrían la opción de energía 

más barata y estable; y además del medio ambiente y salud de la población. 

Aunque desde el inicio de la administración de Andrés Manuel López Obrador ya 

había evidencias claras y decisiones para cambiar la política en materia de energía 

respecto a la reforma estructural aprobada previamente, los recientes ajustes 

tendrán implicaciones más profundas para operadores no sólo extranjeros sino 

también nacionales, y seguirán deteriorando la confianza de inversionistas con 

políticas añejas y discrecionales en un momento en que urge todo lo contrario para 

poder superar más rápido la profunda caída de la economía mexicana. 

 

Pepe Grillo 

Dolores acecha 

A pesar de andar en la grilla desde chamaco, pues fue líder estudiantil en su natal 

Zacatecas, a Alfonso Ramírez Cuéllar se le vino el mundo encima con su propuesta 

de darle atribuciones insólitas al INEGI. 

Los que saben dicen que en realidad intentó plantear la necesidad de una reforma 

fiscal, pero como en Palacio Nacional esa expresión saca urticaria, tomó un camino 

alterno que lo llevó a un callejón sin salida. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-sener-efectos-del-retroceso-energetico-5253100.html
https://www.cronica.com.mx/notas-dolores_acecha-1154280-2020
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Federico Arreola 

El socialista ya no es ‘hijo de puta’ en Estados Unidos; ahora lo es en México 

"Socialismo ya no es una palabrota en Estados Unidos". Este es el título de un 

artículo de Gary Younge que el año pasado leí en Eldiario.es. 

El autor, prestigiado periodista británico, recuerda en ese texto lo que en 1988 le 

dijo el famoso actor y director de cine Warren Beatty: “La palabra socialismo 

equivale, en Estados Unidos, a decir hijo de puta”. 

 

 

Ricardo Alemán 

¿Cuánto han costado las mentiras de AMLO? 

El costo de las 40 mil mentiras de AMLO no sólo es económico, sino político, social 

y, sobre todo, en vidas. 

Por ejemplo, el hecho de que el presidente mexicano sea uno de los mandatarios 

más mentirosos del mundo significa, de suyo, un elevado costo político y social. 

 

Ángeles Aguilar 

Changarrización laboral y 3.5 millones más a la informalidad 

El elefante en la habitación… Las necesarias medidas para evitar la propagación de 

la pandemia del Covid-19 pusieron en evidencia la enorme fragilidad que persisten 

en la estructura económica del país y el mercado laboral. 

En este año aunque al Presidente no le gusten las métricas de producción, el PIB 

del país terminará con una profunda caída. Las proyecciones poco a poco se 

encaminan hacia un desplome cercano al 10%. 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-marx-comunismo-socialismo-amlo-warren-beatty-mexico.html
https://www.eldiario.es/theguardian/palabra-socialismo-abandona-tabues-Unidos_0_940356103.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/cuanto-han-costado-las-mentiras-de-amlo/393441
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-changarrizacion-laboral-y-3-5-millones-mas-a-la-informalidad/
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La Gran Carpa 

Domador 

Si bien el Día D se utiliza para recordar el gran desembarco en Normandía, en 

Coparmex lo emplearon para ilustrar que hoy, a través de una Acción por el Empleo, 

tanto empresas como trabajadores siguen dispuestos a hacer equipo para evitar el 

daño económico y poder aplicar el #SalarioSolidario. 

 

 

¿Será? 

Mensajes contradictorios 

La industria estadounidense no deja de presionar para que en México abran las 

plantas armadoras y la minería, porque sin materias primas y piezas no pueden 

avanzar en su producción. Pero las cifras de contagio muestran que habrá un alto 

riesgo si se normaliza la actividad industrial en algunas zonas del país, por lo que 

los gobernadores se han mostrado cautos, pero aún así el Gobierno Federal ha 

puesto al 1 de junio como la fecha tentativa para reiniciar las actividades de las 

industrias esenciales; por eso sorprendió el anuncio de la ampliación del cierre de 

la frontera de EU con México de los viajes no prioritarios hasta el 22 de junio, 

sobretodo porque una parte importante de esa industria esencial se encuentra a lo 

largo de esa frontera. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200520-0016.html
https://www.24-horas.mx/2020/05/20/sera-mensajes-contradictorios/
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Dinero 

Una nota para quienes en el futuro escriban la crónica de la pandemia: las noticias 

sobre las vacunas son las que mueven los mercados financieros internacionales, 

desplazando al oro o el petróleo, o a las grandes compañías. El índice S&P 500 bajó 

1.1% ayer, mientras los inversionistas se centraban en un informe que cuestionaba 

los recientes resultados de los ensayos en etapas tempranas de la vacuna contra el 

coronavirus del laboratorio Moderna, eliminando modestas ganancias en el índice 

de referencia en la última hora de negociación, informa Reuters. Los promedios más 

importantes cayeron a mínimos de sesión a raíz de un informe de STAT News que 

cuestionó la validez de los resultados del ensayo de vacunas de Moderna, que la 

compañía había anunciado el lunes. Las acciones de la firma se hundieron después 

del informe y perdieron 10.41%. El mercado está interesado en las noticias de 

atención de la salud mucho más que en los datos económicos, dijo Art Hogan, 

estratega jefe de National Securities en Nueva York. En gran medida, estamos  

disminuyendo significativamente en el segundo trimestre tasas de crecimiento del 

PIB, ganancias, datos económicos, pero lo que impulsará a los mercados será una 

noticia realmente buena en el ámbito de la atención sanitaria. Románticamente 

podría pensarse que el científico que descubra la vacuna sería acreedor al Nobel 

de Medicina –inclusive podría llevarse una doble corona añadiendo el de la Paz–, 

pero con sentido práctico veremos que la vacuna será una formidable máquina de 

hacer dinero. Imagínense, sólo en México se necesitarán 125 millones de dosis… 

para empezar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/20/opinion/012o1eco
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Astillero 

Israel Vallarta fue devuelto ayer al penal de alta seguridad de Puente Grande, en 

Jalisco. Está preso desde diciembre de 2005 y, en más de catorce años, no ha sido 

sentenciado: ni culpable ni inocente, sólo sujeto a un tramposo y entrampado 

proceso penal. Salió de su celda el pasado 13, por diagnóstico de infección en vías 

respiratorias, cuadro compatible con Covid-19, según un reporte oficial arrancado a 

base de presión pública por sus familiares y, en especial, por su esposa, Mary Sáinz. 

Es dolorosamente irónico que Israel sólo haya podido salir de la cárcel rumbo a un 

hospital, el General de Occidente en Zapopan, Jalisco, por estar en riesgo de muerte 

y que seis días después haya regresado a su misma prisión donde, según diversas 

denuncias, hay enorme riesgo de contagios masivos. Hasta un amparo tramitaron 

los familiares de Vallarta para que les dijeran qué sucedía con el preso enfermo. 

También solicitaron intervención de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos. Y de la florería llamada Secretaría de Gobernación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/20/opinion/014o1pol
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Editorial 

Personal sanitario, pandemia y derechos 

Amnistía Internacional dio a conocer ayer los resultados de una investigación sobre 

las condiciones en que desempeña sus labores el personal sanitario en el continente 

americano durante la pandemia causada por el SARS-CoV-2. El informe El costo 

de curar: los derechos de personas trabajadoras de la salud en las Américas durante 

el Covid-19 y más allá recoge testimonios directos e indirectos de personal de 

limpieza de hospitales y residencias de personas mayores, personal médico y de 

enfermería, auxiliares de enfermería, personal subalterno de hospitales y 

especialistas en epidemiología, y concluye que éstos trabajan a menudo en 

condiciones inseguras con equipos de protección insuficientes y se arriesgan a sufrir 

represalias de las autoridades o los empleadores si denuncian su situación, 

mientras en algunos casos han sufrido incluso amenazas de muerte y ataques 

físicos. 

En el caso de México, la organización de defensa de los derechos humanos señala 

deficiencias en la provisión de equipos adecuados de protección personal (EPP), 

posibles fallas en el diagnóstico de personas con síntomas clínicos de Covid-19, 

falta de sensibilidad de los superiores en los hospitales para procesar las 

inquietudes de sus subalternos, entre otros problemas. En cambio, reconoce el 

papel central que la Secretaría de Salud y el presidente Andrés Manuel López 

Obrador han dado a la labor del personal médico y de enfermería, así como su 

rápida acción ante las agresiones físicas perpetradas contra el personal sanitario en 

distintos puntos del país. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/20/edito

